

Zeitschrift:	Les intérêts de nos régions : bulletin de l'Association pour la défense des intérêts jurassiens
Herausgeber:	Association pour la défense des intérêts jurassiens
Band:	65 (1994)
Heft:	1: Les technopôles face au ralentissement conjoncturel ; Colloque de la commission sociale : des rentiers actifs
 Artikel:	Vieillesse Aujourd'hui et Demain (V.A.D.)
Autor:	Billod, Maisy
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-824255

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Vieillesse Aujourd'hui et Demain (V.A.D.)

*par Maisy Billod,
présidente de l'association*



Constituée en avril 1993, l'association *Vieillesse aujourd'hui et demain* est née en réaction à une période de collaboration au devenir de VASOS/FARES, fédération d'associations de retraités et de l'entraide en Suisse. Il y est apparu indispensable de mûrir notre propre conception de ce qui est nécessaire à la réalisation d'une vieillesse digne et épanouie, d'affermir notre identité d'adultes âgés de culture latine, de préciser les demandes et les besoins de ces derniers. Cela fait, nous pourrons être, espérons-le, un partenaire efficace et écouté sur le plan fédéral.

Dès 1990, un groupe informel de quatre retraités s'est mis au travail. Après de multiples prises de contacts avec des personnalités de différentes régions, une collaboration soutenue s'est établie avec le professeur François Hainard, sociologue à l'Université de Neuchâtel ; ce qui nous a amené à la journée d'étude de mars 1992, «*Images et identité des personnes âgées*». Cette manifestation a réuni 400 personnes, adultes âgés, professionnels et gens intéressés de tous azimuts. De là, certaines contingences ont conduit à la constitution de V.A.D.

Cette première étape nous a mis en relation avec des chercheurs du Programme National de Recherche Scientifique, en particulier avec ceux du PNR 32 Vieillesse. Comme ces chercheurs souhaitaient trouver du répondant auprès de la population âgée, leur soutien nous a été acquis dès 1992 et une certaine collaboration a pu s'établir pour la préparation d'une deuxiè-

me journée d'étude, qui s'est déroulée *le 23 mars 1994 à l'Université de Neuchâtel*. Elle a pour thème *Vieillesse : enjeux personnels et de société*.

Après une conférence de la sociologue française Geneviève Arfeux-Vaucher, cinq chercheurs suisses présenteront les problématiques de leurs travaux et les premiers résultats obtenus.

Seront ainsi abordés :

- les engagements sociaux de la personne âgée ;
- l'incidence de leurs activités lucratives et bénévoles ;
- les caractéristiques des relations entre les générations ;
- les rôles d'une technique au service de l'homme pour améliorer la qualité de vie.

Pour faire participer des personnes âgées à la mise sur pied de ces journées d'études, V.A.D. a suscité la création de groupes préparatoires.

En 1992, les rapporteurs de ces groupes sont intervenus lors d'un forum, qui faisait partie intégrante du programme de la manifestation. En 1994, les chercheurs ont reçu les rapports des groupes préparatoires ; les remarques et les commentaires de ces derniers seront intégrés dans les présentations des chercheurs.

Comme base de travail, chacun des groupes a reçu un petit dossier élaboré par V.A.D. Douze animateurs responsables ont été trouvés ; il s'agit de per-

sonnes disponibles, capables d'assumer le recrutement de huit à douze participants, d'animer trois à cinq rencontres et de rédiger un rapport final. Le réseau de ces groupes s'étend de Bâle jusqu'au Tessin, en passant par le Jura, Neuchâtel, Fribourg et Vaud.

Si les moyens en forces humaines et en ressources financières le permettent, nous prolongerons ce travail de développement personnel par des rencontres en petits groupes pour favoriser la prise de conscience de l'importance de la population âgée au sein de la société, qui est le premier des buts que l'association s'est fixés.

Viennent ensuite, comme objectifs pour V.A.D., la création et le développement de convergences avec d'autres associations et institutions qui se préoccupent des conditions de vie des personnes âgées dans notre pays. A cet effet, nous espérons pouvoir créer une plate-forme sur laquelle pourraient se rencontrer tous ceux

qui le souhaiteront. Leur travail pourra ainsi être mieux coordonné et mieux connu de l'opinion publique.

Susciter la naissance d'un tel forum de rencontre ne veut pas dire fédérer ou chapeauter. Le respect mutuel et la reconnaissance des spécificités de chaque association seront la règle du jeu. Un tel rassemblement d'adultes âgés en Suisse latine pourrait-il devenir assez uni et efficace pour être le partenaire écouté d'un organisme de coordination sur le plan fédéral ? Nous le souhaitons. Ensemble, nous pourrons changer l'image stéréotypée de la vieillesse et redonner aux adultes âgés une utilité sociale correspondant à leurs propres valeurs et compétences. Ainsi, ce rassemblement se ferait non seulement au bénéfice des personnes âgées, mais à l'avantage de toutes les générations.

Pour tous renseignements et informations, s'adresser à V.A.D., Gare 3, 2416 Les Brenets, tél. 039/32 19 39. □



G. ET A. WENGER
TÉL (039) 53 11 10
Fax (039) 53 10 59
2725 Le Noirmont

CHAMBRES
ET MINI-SUITES
GRAND CONFORT
VINOThÈQUE
FERMÉ DIMANCHE SOIR
ET LUNDI

HÔTEL-RESTAURANT de la GARE - Le Noirmont